



SECRETARÍA DE LA
TRANSPARENCIA Y
RENDICIÓN DE
CUENTAS

Informe

Contraloras con Valor
2018

IMPULSO A LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA Contraloría y Evaluación Social



El Gobierno del estado de Guanajuato reconoce que la participación de los ciudadanos en la vigilancia, seguimiento y evaluación del quehacer gubernamental, es decir, en la realización de acciones de contraloría y evaluación social, es de vital importancia ya que permite contar con un gobierno honesto, transparente, que rinde cuentas a sus ciudadanos y que reduce los espacios para la corrupción.

ÍNDICE

<i>Impulso a la participación ciudadana</i>		2
Índice		3
Presentación		4
Antecedentes		5
Marco Normativo		6
1.1 Plan Estatal de Desarrollo Guanajuato 2040		6
1.2 Programa Estatal de Contraloría y Evaluación Social		7
1.3 Proyectos de contraloría social		8
Proyecto	Contraloras con Valor	9
2.1 Objetivo		9
2.2 Justificación		10
2.3 Vinculación		11
2.4 Acciones realizadas		12
Participantes	Anexo	
	Base de Datos	

Presentación

La Secretaría de la Transparencia y la Rendición de Cuentas es la dependencia responsable de coordinar la participación ciudadana en tareas de contraloría social, así como de su fomento y promoción dentro de los mecanismos de evaluación de la actividad gubernamental estatal.

Los proyectos estratégicos delineados en el Plan Estatal de Desarrollo Guanajuato 2040 destacan el compromiso de la política gubernamental por elevar la calidad de la participación de la sociedad guanajuatense, mediante la inclusión de los distintos sectores de la población y diversificación de proyectos que abren los canales de comunicación entre sociedad-gobierno.

La transparencia gubernamental se ha convertido en una de las formas más importantes para combatir la corrupción gubernamental y es otra vez la participación ciudadana, a través de actores como los medios de comunicación, que ha obligado a las autoridades a ser cada día más transparentes y avanzar en el tema de la transparencia.

La corrupción es uno de los mayores problemas que impiden el desarrollo de los países y en ese ámbito hay mucho que hacer desde el punto de vista gubernamental y social. Sin embargo, la participación ciudadana en el combate a la corrupción ha logrado ser uno de los frenos más importantes para este problema global.

Dentro del marco de la nueva gobernanza, en el cual la participación ciudadana es un factor fundamental. La contraloría y evaluación social destaca como una forma de participación ciudadana en la que la ciudadanía puede vigilar, dar seguimiento y evaluar el quehacer gubernamental.

El Gobierno del estado de Guanajuato reconoce que la participación de los ciudadanos en la vigilancia, seguimiento y evaluación del quehacer gubernamental, es decir, en la realización de acciones de contraloría y evaluación social, es de vital importancia ya que permite contar con un gobierno honesto, transparente, que rinde cuentas a sus ciudadanos y que reduce los espacios para la corrupción.

Antecedentes

La participación ciudadana en el quehacer gubernamental ha recorrido una larga historia por todos los países antes de poder conseguir los escaños que en cada uno de ellos ha logrado. El desarrollo de la participación ciudadana y las situaciones que han incidido para que se le dé cabida como un ente valioso a ser considerado en la toma de decisiones, tienen que ver con la historia de cada país, pero hay acontecimientos que marcan su rumbo irremediamente.

En la actualidad, los Estados no pueden cerrar los ojos a la realidad global. Los actores sociales y económicos han tomado tanta fuerza para definir el rumbo de los países y que los Estados gestionen todo lo necesario para que puedan desarrollarse. La nueva gobernanza implica la conjunción de fuerzas entre el Estado y los agentes sociales y económicos para que juntos, puedan determinar el rumbo de las naciones y lograr su desarrollo. La nueva gobernanza sólo puede darse cuando existe una democracia de calidad.

Lograr que las políticas públicas reflejen el acuerdo entre el Estado y los actores sociales y económicos y velen por el respeto de los derechos humanos, no es cosa fácil. Sin embargo, es a través de la rendición de cuentas que la participación ciudadana puede contribuir a que se cumplan las políticas públicas y con ello los derechos humanos de las personas.

La rendición de cuentas, ya sea en su forma vertical, horizontal o diagonal, es una herramienta de gran valor para que la participación ciudadana pueda obligar a los gobiernos a ser mejores, a trabajar por el bien común y, sobre todo, los ha enseñado, en mayor o en menor medida, a ser transparentes. En una auténtica rendición de cuentas, el que rinde cuentas debe informar qué es lo que está haciendo, y no sólo informar, sino justificar su actuar y debe estar sujeto al escrutinio social y, en su caso, a las sanciones o recompensas por incumplir o cumplir con su encomienda, respectivamente.

Programa Estatal de Contraloría y Evaluación Social

Marco Normativo

1.1



Dimensión Administración Pública y Estado de Derecho

4.1 Gobernanza

4.1.2 Transparencia, rendición de cuentas y gobierno abierto.

Establece que en 2017 Guanajuato se ubicó en el segundo lugar en el ranking nacional del índice de Gobierno Abierto, generando políticas públicas orientado a la solución colaborativa de los problemas públicos con base en grupos colegiados plurales y en cuyo trabajo convergen la transparencia y la participación ciudadana como criterios básicos, en un ambiente de rendición de cuentas e innovación social.

En 2018 Guanajuato es el primer lugar nacional con menor índice de corrupción

Líneas, Objetivos y Estrategias: Línea Estratégica 4.1 Gobernanza, establece que se debe impulsar el desarrollo de una administración pública de vanguardia, que promueva una coordinación efectiva entre los tres órdenes de gobierno en beneficio de la sociedad.

Objetivo 4.1.2 Consolidar una gestión pública abierta, transparente y cercana a la ciudadanía, sin cabida para la corrupción.

Estrategia 4.1.2.2 Impulso de la coordinación entre el gobierno, la sociedad y la academia para garantizar la transparencia y la rendición de cuentas.

Estrategia 4.1.2.3 Fortalecimiento de la participación ciudadana mediante mecanismos ágiles y novedosos, que posibiliten su involucramiento en las decisiones relacionadas con la transparencia y la rendición de cuentas.

Estrategia 4.1.2.4 Capacitación permanente en temas de transparencia, ética, gobierno abierto y rendición de cuentas a todo el personal de la función pública. Y como principales proyectos de la Dimensión Administración Pública y Estado de Derecho la participación ciudadana en la toma de decisiones en información, planeación, monitoreo y evaluación.

1.2 Programa Estatal de Contraloría y Evaluación Social

El Programa tiene por objetivo promover la participación responsable de la ciudadanía en el quehacer gubernamental estatal, a través del ejercicio de su derecho a la rendición de cuentas, llevando a cabo acciones de vigilancia, seguimiento y evaluación en las dependencias y entidades de la Administración Pública Estatal, en el actuar de sus servidores públicos, así como en cualquier etapa de los proyectos, programas, obras, acciones, trámites y servicios de las mismas, con el objetivo de contribuir a combatir la corrupción, fomentar la transparencia, la honestidad, la legalidad y mejorar la Administración Pública Estatal.

Para cumplir con lo anterior, el Programa contempla la implementación de las siguientes líneas estratégicas:

Línea estratégica 1.

Consejo de Contraloría Social del Estado de Guanajuato.

Línea estratégica 2.

Con Orgullo y Compromiso, Cuida tu Obra.

Línea estratégica 3.

Proyectos de Contraloría Social.

Línea estratégica 4.

Contraloría Social en Programas Sociales Estatales.

Línea estratégica 5.

Cultura de la Denuncia Ciudadana.

Línea estratégica 6.

Capacitación, Promoción y Difusión de la Contraloría Social.



1.3 Línea estratégica 3.

Proyectos de Contraloría Social.

Ampliar espacios de comunicación sociedad-gobierno a través de contralores sociales que trabajen de forma conjunta con las dependencias y entidades de la Administración Pública Estatal a efecto de que las opiniones y recomendaciones sean escuchadas y logren incidir en las políticas públicas para su mejora.

Objetivo

3.1. Promover proyectos de contraloría social involucrando a distintos sectores de la población guanajuatense.

Estrategias, acciones y proyectos

E.1 Incrementar la cobertura de proyectos de contraloría social a más sectores de la población guanajuatense.



Proyecto Contraloras con Valor

2.1 Objetivo.

Involucrar activamente a las mujeres guanajuatenses en actividades de promoción y difusión de la contraloría social, así como la vigilancia y evaluación de los programas, proyectos, obras, trámites y servicios gubernamentales, con el propósito de realizar propuestas de mejora.



2.2 Justificación

La Secretaría de la Transparencia y Rendición de Cuentas es la dependencia que tiene entre sus atribuciones promover, orientar y coordinar la participación activa y permanente de la población en tareas de contraloría y evaluación social en las dependencias y entidades de la Administración Pública Estatal, del actuar de sus servidores públicos, así como de los proyectos, programas, obras, trámites y servicios.

Asesorar y capacitar en materia de contraloría social a las autoridades y ciudadanos que así se requiera.

Difundir entre la población las obligaciones y prohibiciones de los servidores públicos estatales.

Promover la cultura de la denuncia ciudadana cuando se detecten irregularidades en el actuar de los servidores públicos; en los proyectos, programas, obras, acciones, trámites y servicios de la Administración Pública Estatal y en el uso de los recursos públicos de los mismos.

Por tal motivo la Secretaría de la Transparencia y Rendición de Cuentas busca lograr involucrar activamente a la ciudadanía guanajuatense por medio de la contraloría y evaluación social.

En este orden de ideas, el **proyecto Contraloras con Valor** tiene como enfoque ser un instrumento a través del cual la Secretaría, promoverá la inclusión de las mujeres guanajuatenses, mediante la operación de una de las formas de participación social más importantes: la contraloría y evaluación social.

El proyecto cuenta con los objetivos, estrategias, metas y acciones que permitirán construir ciudadanía informada, consciente de sus derechos y obligaciones y da a conocer los medios institucionales mediante los cuales puede incidir en los programas, proyectos, acciones, trámites y servicios gubernamentales.

2.3 Vinculación

Para efecto de la implementación del proyecto Contraloras con Valor, la **Secretaría de la Transparencia y Rendición de Cuentas**, a través de la Dirección General de Contraloría y Evaluación Social, estableció un Programa Anual de Trabajo 2018 en materia de contraloría y evaluación social con el **Instituto para las Mujeres Guanajuatenses** y con los **municipios**, considerando las siguientes actividades:



2.4 Proceso de implementación del proyecto Contraloras con Valor



2.4 Acciones realizadas

Durante el año 2018, mediante la implementación del proyecto Contraloras con Valor se conformaron **9 comités de Contraloras con Valor** en los municipios de **Acámbaro, Cuerámara, Dolores Hidalgo, Guanajuato, Irapuato, Purísima del Rincón, Silao, Tarandacuao y Xichú**; con un total de **56 integrantes**, quienes realizaron acciones de promoción y difusión de la contraloría social.

Así mismo, se llevaron a cabo reuniones **capacitación** en materia de contraloría social a las **56 integrantes** de los comités de Contraloras con Valor así como a **73 beneficiarias** de programas dirigidos a mujeres.

Proyecto Contraloras con Valor		
Municipio	Comités	Total de integrantes
Acámbaro	1	56
Cuerámara	1	
Dolores Hidalgo	1	
Guanajuato	1	
Irapuato	1	
Purísima del Rincón	1	
Silao	1	
Tarandacuao	1	
Xichú	1	

Anexo base de datos

Proyecto Contraloras con Valor		
Base de datos de los comités		
Municipio	Localidad	Nombre de la integrante
Irapuato	Cabecera municipal	Eugenia Álvarez Parra
		Patricia Sánchez Valdez
		Esperanza Castañeda
		Ma. Concepción Morales Castañeda
		Martha Hernández
Purísima del Rincón	Cabecera municipal	Avelina Cruz Ramírez
		Marisela Becerra Jiménez
		Luz María López Vargas
		Ma. de Lourdes Hernández S.
		Virginia Vázquez Mújica
Acámbaro	Cabecera municipal	Bonny Ángeles Pérez Moreno
		María Amparo Fajarte González
		Nancy Rodríguez Castillo
		Maribel Montoya Acevedo
		Josefina González Zúñiga
		Aránzazu Ortiz Cornejo
		Tatiana Hernández Pérez
Xóchitl Sandoval Alanís		
Cuerámbaro	Cabecera municipal	María Alejandra Palomino López
		Margarita Flores Cortes
		Rita Hernández Fernández
		Rud M. Chávez Romero
Silao	Cabecera municipal	Obdulia Hernández Mendiola
		Cipriana Delgado Pérez
		Teresa Morán
		María Socorro Mata Arévalo
		Ma. Luisa Lozano Copado
		Ma. Jesús Lozano Flores
		Florencia Huerta Palacios

Proyecto Contraloras con Valor		
Base de datos de los comités		
Municipio	Localidad	Nombre de la integrante
Tarandacua	Cabecera municipal	Ma. Carmen Silva Ruíz
		Yolanda García Hernández
		Erika Silva García
		Yadira González Santillán
		Sara Regalado Guijosa
		Ma. de los Ángeles Sosa Ramírez
Xichú	Cabecera municipal	María Soledad Rivera Suárez
		Rosalina Ruíz Mata
		Sara Calizto Dorado
Guanajuato	Cabecera municipal	Gabriela Rico Hernández
		Alma Rocío Cruz Becerra
		Esbeidy Idalí Martínez Morales
		Brenda Lucía Rivera Luna
		José Santos López Díaz
		Gabriela Miranda Lerma
		Marisol Pérez Gómez
		Sara Guerrero Alcántar
Mónica Murillo Flores		
Dolores Hidalgo	El Llanito	Gloria Vázquez Sánchez
		Sofía Balderas Beltrán
		Rosa María Ramírez González
		María Olga Ramírez R.
		María Flor Serna Olaz
		María del Carmen Gómez
		Luciana Ríos Ríos
		Alicia Olaz Mejía
		Eusebia Godínez Ramírez
		Marisela Godínez Godínez



SECRETARÍA DE LA
TRANSPARENCIA Y
RENDICIÓN DE
CUENTAS